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Слово митрополита
Тобольская земля – благословенная. Здесь легко 

дышится, легко совершаются добрые, богоугодные 
дела и хочется стремиться к духовному совершен-
ству. Тобольск как древняя сибирская столица удо-
стоен чести иметь у себя кафедру митрополита и 
быть центром Тобольско-Тюменской митрополии. И 
мы решили, что сам Бог велел возродить в «Тоболь-
ской правде», старейшей газете за Уралом, которой 
в этом году исполняется 165 лет, колонку «Слово ми-
трополита». 

Встретились мы с владыкой Димитрием в Креще-
ние Господне на иордани, у купели, за несколько ми-
нут до того, как высокопреосвященнейший совершил 
троекратное погружение в крещенские воды. Влады-
ка был одет перед купанием в мирскую одежду, а ли-
цо его светилось радостью. И вполне естественно, что 
темой нашего разговора стало Крещение. 

-- Если говорить о новой истории, то в нашей митро-
полии Крещение Господне с обустройством иорданей 
отмечается в 31-й раз. В 1989 году, а тогда ещё была 
Омско-Тюменская епархия, при владыке Феодосии 
просверлили дырочку на Иртыше и освятили воду. О 
таком размахе, как сегодня, тогда и не мечтали. 

В последние годы благодаря поддержке правитель-
ства Тюменской области, муниципальным властям, 
силовым структурам, МЧС, сей православный празд-
ник стал масштабным. При массовом обращении лю-
дей к крещенской воде необходимо позаботиться об 
их безопасности. 

Крещение, которое ещё называют Богоявлением, - 
радостное событие. Желаю, чтобы все почувствова-
ли это Богоявление в мир, восприняв всем сердцем. И 
оно отзовётся радостью, миром, благодатным даром 
любви к Богу, друг к другу. 

Особенно важно хранить Божественный дар любви 
в семье. Для каждой семьи Господь сказал: «Ты Сын 
Мой возлюбленный». Так и в семьях должно звучать: 
«Ты сын мой, ты дочь моя, ты муж мой, ты жена моя 
возлюбленные». И тогда не было бы щелочек, куда лу-
кавый бы влезал и разобщал людей как в семье, так и 
в обществе. 

Я каждый год окунаюсь в крещенскую купель. Это 
даёт мне радость души и крепость тела. При этом на-
до помнить, что это не таинство, а духовная тради-
ция. По совету врача я после Рождества по утру при-
нимаю холодный душ, чтобы организм постепенно 
привыкал. Постоянно я себя не обременяю купани-
ем в холодной воде, годы уже не те. Но подготовки от 
Рождества до Крещения вполне хватает. 

Возможности окунуться в крещенскую купель я не 
упускаю. И потом год бывает радостный, благосло-
венный и даже, по секрету скажу, счастливый. 

+ Митрополит Тобольский и Тюменский Димитрий

БЛАГОВЕСТ

Новая страница в православной истории Тобольска

Под высокими сводами 
Вознесенского храма

Практически все право-
славные храмы в Тоболь-
ске – из прошлых веков, 
достались нам по наслед-
ству от предков. К счастью, 
многие из них удалось со-
хранить, реставрировать и 
подарить им новую жизнь. 
Правда, есть и такие, что 
приказали долго жить. 

А какое наследство мы 
оставим последующим по-
колениям? Можем ли по-
строить новый храм и тем 
самым начать новую стра-
ницу православной истории 
в Тобольске? Оказалось, что 
при участии в этом проек-
те в качестве генерального 
спонсора компании СИБУР 
и при поддержке правитель-
ства Тюменской области и 
лично губернатора нет ни-
чего невозможного. 

Земельный участок под 
строительство нового хра-
ма был выделен в 10 микро-
районе в 2000 году, на рубе-
же веков. Правда, тогда по 
соседству ещё не было све-
чек-высоток. На строитель-
ство храма потребовался не 
один год. Ещё свежо в памя-
ти, как освящали крест на 
месте будущего строитель-

А в том, что храм Вознесе-
ния Господня будет востре-
бован, сомневаться не при-
ходится, ведь по соседству 
с ним густонаселённые 10, 
15, 8 микрорайоны, жите-
ли которых отныне име-
ют культовое сооружение 
в шаговой доступности. Не 
исключено, что будут при-
езжать в новый храм на 
службы и жители других 
микрорайонов города. 

Чтобы поговорить о храме 
с одним из батюшек, мы про-

на причастие выстроилась 
длинная очередь. И лишь 
когда прихожане разошлись, 
батюшка уделил нам время. 
Нашим собеседником ока-
зался дьякон Димитрий (Его-
ров), заместитель эконома 
Тобольско-Тюменской ми-
трополии по строительным 
вопросам, председатель при-
ходского совета храма Воз-
несения Господня. Родом он 
из Мегиона (ХМАО), происхо-
дит из семьи священника, в 
2008 году он окончил Тоболь-
скую духовную семинарию. 
Отец Димитрий в Тобольске 
живёт уже 20 лет и по праву 
считает себя тоболяком. Да и 
корни он здесь пустил креп-
кие – женился, воспитывает 
четверых детей.

От него мы узнали, что 
настоятелем нового хра-
ма является сам митропо-
лит Димитрий. Духовным 
окормлением паствы здесь 
занимаются четыре свя-

щенника – отец Павел, отец 
Илья, отец Николай и отец 
Александр. А помогают им 
в этом два дьякона. 

Службы в Вознесенском 
храме ведутся по суббо-
там с 17 часов и по воскре-
сеньям с 8.30, по великим 
православным праздникам 
– по отдельному графику. 

Храм приписан к Софий-
ско-Успенскому собору. И на 
начальном этапе на службы 
приезжает группа семинари-
стов (они и поют, и помогают 
в алтаре). Приезжает и зво-
нарь. И округа оглашается 
чудесным колокольным зво-
ном перед службой и после. 

– Храм сей поставлен на 
въезде-выезде из города. Он 
очень красиво смотрится. 
И внутри правильно устро-
ен. Здесь особое автономное 
отопление за счёт геотер-
мальных источников, вы-
полнено по новым техноло-
гиям. Вся площадь пола – это 

как одна большая батарея. 
За счёт толщины стен коэф-
фициент теплопотерь низ-
кий. Окна специальные. Всё 
в лучших традициях храмо-
строения. Проектировщиком 
храма являлась «Сибспец-
стройреставрация», которую 
тогда возглавлял Владимир 
Силантьев. Он почил недав-
но, царствие ему небесное. 
Но оставил после себя столь 
замечательный храм, – гово-
рит отец Димитрий. 

А вот деревянную часов-
ню, которая долгое время 
использовалась как храмо-
вое здание, разобрали и пе-
ревезли на Алемасовское 
кладбище. И там у часовни 
началась вторая жизнь. 

В Вознесенском же хра-
ме службы начались с но-
ября 2021 года. В храме 
установлен центральный 
иконостас, выполненный в 
одном стиле. В настоящее 
время готовится иконостас 
для крестильного придела. 
При участии компании СИ-
БУР заказаны иконы, цер-
ковная утварь для храма. 
Что касается росписи стен 
и свода, то в этом вопро-
се, по мнению отца Дими-
трия, должна быть соблюде-
на технологическая пауза, 
чтобы здание устоялось. Но 
роспись обязательно будет. 

Но стены стенами, а глав-
ное всё же люди – прихожа-
не. Перед отцом Димитрием 
как председателем при-
ходского совета стоит важ-
ная задача – сформировать 
эту общественную органи-
зацию, сколотить костяк из 
наиболее активных и от-

Давайте ценить время
Минувший год лёгким не назовёшь из-за пандемийных ограничений, болезней, причиной которых стал вредоносный 
вирус. Но всё же православный люд Тобольского округа старался жить полноценной жизнью, в том числе и духовной. 
А значит, есть чему итоги подвести

Наш собеседник – иерей Алек-
сандр (Иноземцев), настоя-
тель храма Семи Отроков Ефес-
ских, благочинный Тобольского 
округа.

– Отец Александр, какие тер-
ритории входят в Тобольский 
округ?

– Город Тобольск, Тобольский, 
Уватский, Вагайский, Ярковский 
районы. 

– Сколько действующих хра-
мов в Тобольском благочинии и 
сколько прихожан?

– 14 храмов и два монастыря, 
а прихожан не сосчитать. Это до 
революции было просто, когда 
все православные христиане от 
мала до велика были приписаны 
к какому-то одному храму. Всего 
у нас на территории благочиния 
зарегистрировано 14 приходов, 
36 религиозных групп, припи-
санных к действующим храмам. 

– Чем живут приходы?
– Почти при каждом храме от-

крыты воскресные школы. Всего 
их 12. И занимается в них под ру-
ководством 32 преподавателей 
238 детей. Есть и три воскрес-
ных школы для взрослых: при 
храмах Семи Отроков, Андрея 
Первозванного, Захария и Елиза-

веты. При храмах работают би-
блиотеки с общим фондом 11 022 
экземпляра книг и 1 039 дисков. 
Услугами приходских библиотек 
пользуются 795 человек. 

– Отличался ли чем-то от пре-
дыдущих 2021 год?

– Несмотря на пандемию, ко-
торая никак не кончается, боль-

шинство запланированных ме-
роприятий было проведено, а это 
порядка 50. Какие-то мероприя-
тия перевели в онлайн-режим. 
Например, рождественские и 
пасхальные конкурсы. Дети при-
сылали нам рисунки в электрон-
ном виде. Мы отправляли их для 
оценки в художественное отде-

ление В.Г. Перова ДШИ имени  
А.А. Алябьева. 

– Часто ли вам приходится ез-
дить по Тобольскому благочи-
нию?

– Езжу в престольные праздни-
ки или если возникают вопросы, 
которые надо вместе решать. Ста-
раюсь участвовать в значимых 

собраниях приходов, на которых 
проходят перевыборы или надо 
разрешить конфликтную ситуа-
цию (все мы живые люди, и такое 
тоже встречается). В Ярковский 
район, который духовно окорм-
ляет один священник, ездил на 
встречу с меценатом, реставри-
рующим деревянный храм. 

– Священников хватает на 
округе?

– Не могу однозначно ответить 
на этот вопрос. Кадрового голо-
да в части духовенства мы не 
испытываем, имея в Тобольске 
духовную семинарию. Вопрос в 
другом. В каждом населённом 
пункте нет возможности содер-
жать священника, а ведь он су-
ществует за счёт прихода. И чем 
отдалённее от города приход или 
религиозная группа, тем их бла-
госостояние ниже, хотя бы даже 
из-за численности прихожан. То-
больский район духовно окорм-
ляется приезжающими город-
скими священниками.

– Что-то изменилось в вашем 
приходе за последние годы?

– Если судить по приходу хра-
ма Семи Отроков, то большого 
притока молодёжи, как бы нам 
этого не хотелось, не наблюда-
ется. В основном прихожане – 
это люди среднего и старшего 

俯eАнна ЩЕРБИНИНА

возраста. Радует, что больше на 
службах стало мужчин.

Приход у нас дружный, твор-
ческий. В праздничных про-
граммах на Рождество и Пас-
ху, которые проходят на сценах 
ДК «Синтез», Тобольского дра-
матического театра, можно уви-
деть выступление детского хо-
ра «Светлячок» (руководитель 
Жанна Трегуб) и спектакль в по-
становке молодёжного театра 
«Благовест» (режиссёр Любовь 
Швецова), который существует 
при нашем храме. На нынешнее 
Рождество труппа, в составе ко-
торой и школьники, и студенты, 
и работающая молодёжь из чис-
ла прихожан храма, поставила 
«Снежную королеву». 

– Отец Александр, что бы вы по-
желали прихожанам в новом году?

– Пожелаю ценить время, кото-
рое нам отпущено. Успевать де-
лать добрые дела, духовно воз-
растать. Все мы под Богом ходим. 
А в свете пандемии тем более по-
нимаем, как может быть коротка 
жизнь земная. Всем желаю не за-
бывать о своём здоровье. Не на-
легать на таблетки, а стараться 
поддерживать свой иммунитет. 
Почаще бывать на свежем воз-
духе, заниматься физкультурой, 
физическим трудом.

ства всё в том же 2000 году. 
В 2010 году была выполнена 
проектная документация, и 
началось строительство. Ну, 
а когда белокаменный кра-
савец вырос на месте быв-
шей автостоянки, упира-
ясь в небеса позолоченным 
крестом, с двух сторон он 
оказался окружённым высо-
тками. Но тут уж ничего не 
поделаешь. Город растёт, раз-
вивается. Да и чем больше 
жилых домов в округе, тем 
больше прихожан в храме. 

стояли всю службу. Радост-
но было видеть, как людей 
всё прибавлялось. Истинным 
украшением службы стало 
многоголосое церковное пес-
нопение в исполнении груп-
пы хора Тобольской духов-
ной семинарии. Мы не могли 
не отметить, что в храме с 
высокими сводами велико-
лепная акустика. И даже 
группа из четырёх человек 
на клиросе воспринималась 
как полноценный хор. 

Многие исповедовались, 

ОЛЬГА БАДАНИНА:
– Я живу в 10 микрорайоне, в доме, что напротив храма. Из моих окон он хорошо виден. По-

началу мы ходили на службы в часовню. Слава Богу, мы дождались открытия храма. Я каждое 
утро смотрела на храм в ожидании, когда же его откроют. И вот это свершилось. Мы очень ра-
ды, счастливы и благодарим всех, кто строил его, финансировал строительство. И сейчас ста-
раемся не пропустить ни одной службы. 

ПАВЕЛ ПОЛУЯНОВ:
– Я – житель 8 микрорайона. Работаю в строительной отрасли. У меня есть личный автомо-

биль, и доехать до любой действующей церкви не составляет труда. Не могу объяснить, поче-
му я приехал именно в новый храм. Я здесь впервые. Хочу исповедаться. Храм мне понравил-
ся. Просторный, своды высокие. Не исключаю, что стану его прихожанином. 

ВЛАДИМИР КУЗНЕЦОВ:
– Так как я живу в 10 микрорайоне, для меня очень удобно посещать именно этот храм. До 

этого моя супруга ходила на службы в храм Семи Отроков, я предпочитал Софийско-Успен-
ский собор. Теперь оба ходим в храм Вознесения Господня. Говорят, что верующие должны 
ходить в храм пешком. Теперь у нас это получается. Рады, что открылся этот храм и что он на-
полняется духовной жизнью. Господь заповедовал христианам собираться в Доме Божием и 
молиться всем вместе. Храм этот светлый, просторный. Мне здесь уютно и благостно.

ветственных прихожан. По-
ка он в начале пути. Но го-
ворит, что уже появляются 
добровольные помощники 
и немало тех, кто постоянно 
ходит на службы именно в 
этот храм. Постепенно сфор-
мируется приходская общи-
на, непременно будет орга-
низована воскресная школа 
при храме, трапезная для 
активистов-помощников. 
Храм должен нести не толь-
ко духовную нагрузку, как 
справедливо подметил отец 
Димитрий, но и социальную.  


